

LA EPIDEMIA DE INFLUENZA DE 1918, UN RECUENTO HEMEROGRÁFICO

Cuauhtémoc Padilla

Las notas periodísticas aquí presentadas fueron recabadas en la Hemeroteca Nacional Digital de México (consúltala [aquí](#)). El acervo que se encuentra bajo resguardo en la Hemeroteca nos brinda la libertad de viajar al pasado, aprender de nuestras experiencias históricas y extraer de ellas las lecciones necesarias para hacer frente a los retos de nuestro presente. Que este viaje al pasado sirva para reconocer entre nuestros ancestros a nuestros compañeros de fila en la crisis sanitaria que actualmente atravesamos.



1. *El Demócrata*, 8 de octubre de 1918.

En la Secretaría de Relaciones se han recibido noticias oficiales que confirman los alarmantes caracteres epidémicos de la "influenza española" en Laredo, Texas, y Nuevo Laredo, Tamaulipas.

Oca fecha de ayer, el cónsul de México en Laredo, Texas, envió la noticia de que en las dos poblaciones mencionadas hizo su aparición, y se desarrolla en forma verdaderamente epidémica, la llamada "influenza española". Se han registrado, hasta la fecha, más de seis mil casos, en cada una de dichas ciudades, y, desgraciadamente, las defunciones alcanzan cifra muy alta.

Para evitar que aumente la enfermedad, las autoridades mexicanas y las norteamericanas, han ordenado que se haga una desinfección minuciosa en los equipajes de todos los viajeros, y queden reclusos en sus alojamientos, hoteles o carros dormitorios, los enfermos.

Se sabe que los estragos se han registrado con más frecuencia entre los empleados aduanales, dándose el caso de que no haya habido personal suficiente para hacer el trabajo de inspección de equipajes y de los pasajeros.

2. *El Demócrata*, 8 de octubre de 1918.

MONTERREY Y SAN LUIS POTOSI HAN SIDO INVADIDOS POR LA 'INFLUENZA ESPAÑOLA'

SE TEME QUE LA MALIGNA FIEBRE LLEGUE HASTA MEXICO

3. *El Demócrata*, 9 de octubre de 1918.

LA INFLUENZA ESPAÑOLA TIENDE SUS TENTACULOS HACIA MEXICO

4. *El Demócrata*, 10 de octubre de 1918.

La A. de Laredo se ha Clausurado Para Todo Tráfico

Cada día que Pasa, la Enfermedad Crece Alarmantemente en Nuestro País

SE HAN TOMADO YA MEDIDAS VIOLENTAS PARA CONTENERLA

5. *El Demócrata*, 10 de octubre de 1918.

En las Ciudades de la Frontera, Infestadas por la Pandemia, Esta ha Adquirido Alarmantes Proporciones

CONTINUA INTERRUMPIDO EL TRAFICO FERROCARRILERO

Los Soldados que han Presentado Síntomas de la Nueva Enfermedad, en Esta Ciudad, han Sido Aislados, y las Autoridades Sanitarias, al Igual que el Ayuntamiento, han Dictado las Medidas que el Caso Reclama Para Preservar a la Sociedad

6. *El Demócrata*, 11 de octubre de 1918.

ABONO FELIX
Patrono: Don Felix
Johannes Felix y Cia.
MEXICO, D.F. - Septiembre 1918

EL DEMOCRATA
DIARIO LIBRE DE LA MAÑANA

MEXICO, VIERNES 11 DE OCTUBRE DE 1918

34 CASOS DE "INFLUENZA" EN MEXICO

7. *El Demócrata*, 11 de octubre de 1918.

Como fatalmente tenía que suceder, la pandemia de influenza española ha hecho irrupción en la capital de la República y, por desgracia, todo hace presumir que alcanzará un desarrollo verdaderamente asolador...

La aparición de la gripe en México ha sido mucho más rápida de lo que se esperaba, y por tanto, sorprende a la capital sin defensa alguna, pues hasta ahora no se han dictado disposiciones para su higienización. Por otra parte, el hecho de que haya una población flotante de casi un ciento por ciento de la normal, tiene la consecuencia de que en la mayoría de las casas, especialmente las de vecindad, existan aglomeraciones de personas que viven en las peores condiciones de higiene y que por tanto están expuestas, inminentemente, a contraer el mal.

EN LA C. DE MEXICO HAY MUCHOS ATACADOS

Por el momento no es posible determinar el número de las personas que en la ciudad de México se encuentran atacadas de la novísima influenza. Oficialmente sólo se sabe, en el Departamento de Salubridad, de treinta y cuatro soldados, acuartelados en la villa de Guadalupe Hidalgo, que presentan todos los síntomas de la terrible enfermedad.

No cabe lugar a duda, pues los soldados en cuestión pertenecen al cuarto regimiento de línea, que acaba de llegar a esta capital procedente de Torreón, donde, como es debido, la influenza se ha desarrollado con proporciones enormes.

8. *El Demócrata*, 11 de octubre de 1918.

CUALES SON LOS SINTOMAS

Los soldados presentan síntomas en extremo graves y mucho se teme que la mayor parte de ellos perezca. La temperatura se eleva en esos individuos, hasta a cuarenta y un grados centígrados y tiene remisiones rápidas a treinta y cinco, que es menor que la normal. Tienen frecuentes hemorragias por boca y narices, expectoraciones sanguinolentas, sin la presencia del pneumococo de la pulmonía y algunos presentan embarazos gástricos y trastornos nerviosos.

Los soldados enfermos no han sido enviados al hospital Militar, porque no llena las condiciones necesarias para que pudieran ser aislados convenientemente; por otra parte, ese establecimiento se encuentra totalmente lleno y habría inminente peligro de contagiar a los demás aislados.

Sin embargo, y teniendo en cuenta los intereses de la sociedad, el general Francisco L. Urquiza, jefe de la guarnición de la plaza, ha dispuesto que los soldados atacados sean aislados y varios médicos los están atendiendo. El principal medicamento, que es la quinina, se les proporciona mezclado con alcohol. Los demás soldados van a ser trasladados a otros cuarteles, para evitar que se contagien.

SE REGARAN CON CREOLINA LAS CALLES

9. *El Demócrata*, 11 de octubre de 1918.

**PASAN YA DE MIL LOS CASOS DE
"INFLUENZA ESPAÑOLA" QUE
SE REGISTRAN EN LA CAPITAL**

**SOLAMENTE SE
TIENE NOTICIA DE
DOS DEFUNCIONES**

Paro que la Pandemia, tan Gra-
ve en las Ciudades de la
Frontera, en México
es Benigna.

**VEINTE MIL ATACADOS, EN
NUEVO LEON**

Con Motivo de la Enfermedad que
nos invade, se advierte en la
Metrópoli un Exagerado Alar
de Ases



10. *El Demócrata*, 12 de octubre de 1918.

**NO HAY "INFLUENZA
ESPAÑOLA" EN MEXICO**

**La Enfermedad que
hay, es una Le-
ve "Gripa"**

**EN EL N. DEL PAIS SI SE
HA DESARROLLADO ESA
TERRIBLE EPIDEMIA**

11. *El Pueblo*, 15 de octubre de 1918.

EN MEXICO ADQUIERE GRAVEDAD LA GRIPA

En San Pedro de las Colonias
Ocurren Alrededor de Cien
Defunciones por día

**Numerosos Enfermos
hay en la Metrópoli**

El Sr. Presidente Visitó Ayer
los Cuarteles en los que hay
Enfermos, Para Disponer
que se Impartan a Estos
Cuidados Solícitos

12. *El Demócrata*, 16 de octubre de 1918.

LA "INFLUENZA ESPAÑOLA" HA APARECIDO EN QRO. Y PUEBLA

Especial para
EL PUEBLO.

PUEBLA, Pue., jueves 17 de 1918.
Hay aparición en esta ciudad la "in-
fluenza española", atacando a ciento
veintidós personas.

El desarrollo de esa enfermedad
fue tan inesperado, que las autorida-
des sanitarias y civiles no habían to-
mado precauciones para evitar su pro-
pagación.

Por lo pronto, ya se habilitaron dos
conventos situados en las afueras de
la ciudad, como lazaretos, y a ellos

han sido conducidos los primeros ata-
cados.

Entre todos los habitantes se han
distribuido hojas impresas con ins-
trucciones para evitar y curar la ter-
rible enfermedad.

Ya se han girado órdenes para que
se clausuren inmediatamente todos
los salones de espectáculos, y si la
epidemia sigue desarrollándose, se
cerrarán las escuelas oficiales y par-
ticulares.

EL CORRESPONSAL.

Especial para
EL PUEBLO.

QUERETARO, Qro., 17 de octubre.
Cuatrocientos enfermos de "in-
fluenza española" existen en esta po-
blación, propagándose con una rapi-
dez extraordinaria.

La epidemia se presenta benigna,
pues no han ocurrido defunciones.

Sin embargo, las autoridades han
cerrado las escuelas, teatros, cinemato-
grafos, templos y todo centro de
reunión, con el objeto de que la in-
fluenza no se desarrolle en tan gran-
des proporciones.

La delegación sanitaria que radica
en esta ciudad, ha pedido urgentes
auxilios al Consejo Superior de Salu-
bridad de esa.

EL CORRESPONSAL.

SE PROPAGA EN EL D.F. LA "INFLUENZA ESPAÑOLA"

EN MEXICO PASAN DE
5,000 LOS ATACADOS

En San Pedro de las Colonias
se Halla Enfermo el Cuarenta
por Ciento de la Población

El doctor Gaviño, vocal del Conse-
jo Superior de Salubridad, recibió ayer
una carta de Nueva York, en la cual
se le proporcionan informes muy am-
plios, acerca del desarrollo de la epi-
demia en aquel puerto norteamerica-
no.

Los informes son de tal manera
alarmantes, que sólo porque tienen un
carácter semi-oficial, los publicamos,
pues en caso contrario, podría creerse
que la noticia había sido forjada en
esta capital.

Dice el signatario de la carta reci-
bida por el doctor Gaviño, que el día
dos del actual había en la ciudad de
Nueva York cincuenta mil enfermos
de "influenza española", y que di-
ariamente se estaba registrando una
mortalidad atroz.

El día seis, sólo cuatro días des-
pués, el número de enfermos era ya
de quinientos mil, y las defunciones
pasaban de cinco mil, cada veinticuatro
horas.

13. *El Demócrata*, 17 de octubre de 1918.

14. *El Pueblo*, 18 de octubre de 1918.

PARA COMBATIR LA 'INFLUENZA ESPAÑOLA'

15. *El Pueblo*, 22 de octubre de 1918.

La comisión nombrada por la Cámara de Diputados para ayudar en sus labores al Departamento de Salubridad, en lo que respecta a la campaña contra la epidemia de "influenza española", ha propuesto se adopten medidas extremas para atacar el terrible mal, y, al efecto, someterá en breve a la aprobación de la Cámara, un proyecto que se refiere a la suspensión del tráfico ferroviario entre esta capital y todos los lugares infestados, así como entre esta misma ciudad y las regiones en donde la epidemia no ha sentido sus reales.

Los comisionados son del parecer de que se limite el tráfico ferroviario únicamente a atender los servicios oficiales tales como el transporte de tropas y servicios sanitarios, pues de otra suerte, en breve tiempo, toda la República estará infestada del mal, y ni las condiciones del Erario, ni los mayores esfuerzos que nuestro Gobierno desplegara, serían capaces de detener la epidemia.

Está demostrado que la higiene y el aislamiento son medios seguros para evitar la contaminación y por eso propondrán, igualmente, que sean clausuradas, temporalmente, todas las escuelas, los templos, los teatros y demás centros de reunión, en donde existen multitudes más o menos numerosas y existe el peligro del contagio. Por lo que respecta a los cuarteles, se propondrán medidas de higiene convenientes, a fin de que no se transformen en focos infecciosos.

Aunque la vida social se detenga en alguna de sus actividades, los comisionados estiman de todo punto necesario llevar hasta ese extremo las medidas precautorias, porque de otra suerte, los esfuerzos que más tarde quieran desplegarse, resultarán completamente inútiles y extemporáneos, para combatir la epidemia reinante.

16. *El Pueblo*, 22 de octubre de 1918.

Está demostrado que la higiene y el aislamiento son medios seguros para evitar la contaminación y por eso propondrán, igualmente, que sean clausuradas, temporalmente, todas las escuelas, los templos, los teatros y demás centros de reunión, en donde existen multitudes más o menos numerosas y existe el peligro del contagio.

17. *El Pueblo*, 22 de octubre de 1918.

El Departamento de Salubridad Dictó Nuevas Medidas Sanitarias

LA HISTÓRICA CIUDAD DE DOLORES HIDALGO,
QUE SUFRE LOS ESTRAGOS DE LA INFLUENZA



A Efecto de que
sea Intensa la
Campaña Contra
la "Influenza"

Se Aprobó en la Cámara de
Diputados, la Erogación de
Dieciséis Mil Pesos Para
los Gastos que Demande,

TIENE 5 FORMAS DISTINTAS:

La Distribuida: Impresa del Señor Pres-
idente, en Buenos Aires y en el Colegio de
Alumnos Constitucionales Para los Políticos

18. *El Demócrata*, 23 de octubre de 1918.

El bajo pueblo de la capital comienza a tomar en serio la influencia, a pesar de las informaciones inexplicables optimistas publicadas ayer por dos diarios capitalinos. Y es que esa gente, que está en contacto con la miseria, ve cada día y a cada momento, presentarse nuevos casos, cada uno más grave, y desahucarse fatalmente.

A PESAR DE TODO, MUERE MUCHA GENTE

A pesar de que las estadísticas del Departamento de Salubridad aseguran, con todo su estiramiento oficial, que sólo han muerto de influencia sesenta personas, la verdad del caso es que mucha gente muere cada día a consecuencia de la epidemia, que ha tomado caracteres alarmantísimos.

No queremos citar cifras, porque pudieran ser tachadas de inexactas, pero en contra del optimismo oficial, tenemos los datos recogidos aquí y allá, entre la gente pobre que sufre y muere, sin auxilios ni medicinas.

Pregúntese a cualquier pobre cuántos casos de influencia hay en la vecindad en que vive, y dirá que muchos; dirá que murió la comadre Paloma en dos días, y que el carpintero Zutano, que ayer todavía trabajó, ahora está "fendido".

19. *El Demócrata*, 23 de octubre de 1918.

REPUBLICA DE GUATEMALA
ABONO FELIX
Pérez Escobar
Johannes Felix y Cia.
Guatemala, G. A.

EL DEMOCRATA

DIARIO LIBRE DE LA MAÑANA

TOMO V.-MEXICO, G. A. - 1918

MEXICO, JUEVES 24 DE OCTUBRE DE 1918

A 60,000 LLEGA EL NUMERO DE PERSONAS QUE SON VICTIMAS DE LA INFLUENZA EN EL DISTRITO FEDERAL

LA CAMARA NACIONAL DE COMERCIO HA OFRECIDO UN IMPORTANTE DONATIVO, PARA AYUDA DE LOS GASTOS QUE DEMANDE LA CAMPAÑA CONTRA EL AVANCE DE LA PANDEMIA.

ANOS DE REUNION EL CONSEJO TECNICO DE SALUBRIDAD Y SE LLEGO A UN PUNTO ACUERDO PARA CONTINUAR EN EL AVANCE DEL MAL.

20. *El Demócrata*, 24 de octubre de 1918.

LA INFLUENZA, BENIGNA PRIMERO, EXACERBA SUS EFECTOS EN LA CAPITAL

De una Remesa de 200 Enfermos, Murieron 43 en el Hospital Gral.

CRIMINAL USURA DE LOS DROGUISTAS

EN TAMPICO SON TANTAS LAS VICTIMAS. QUE SE ENTIERRAN LOS CADAVERES SIN FERETROS

No se Observan las Disposiciones Sanitarias

El más negro pesimismo reina en el departamento de Salubridad con respecto a la tremenda epidemia de "influenza española", que se considera como la mayor que en su género haya azotado nunca el territorio mexicano.

Las noticias recibidas ayer de algunas regiones de la República son extremadamente graves, y por lo que se refiere a la capital, el secretario del departamento, doctor Aragón, nos manifestó que la epidemia se ha extendido enormemente en toda la ciudad y que es verdaderamente imposible determinar el número de casos.

Indagamos al general Rodríguez, presidente del Consejo, la conveniencia de obligar a los radicales a dar cuenta de los casos de influenza que están tratando, y nos manifestó que el desarrollo de la epidemia es tal que sería imposible conseguir formar una estadística completa del número de casos, sencillamente porque los médicos "no podrán atender ni la centésima parte de los casos", ya que mucha gente sólo recurre a los auxilios facultativos en casos muy graves y otros ni siquiera en esos.

Si Agregamos a la Sociedad de Barrio Musulmán que Impera en la Metrópoli, Estos Macabros y Antihigiénicos Detalles, Acabaremos por Conocer las Causas Determinantes del Recrudescimiento que la "Influenza Española" ha Tendido en México



21. *El Demócrata*, 25 de octubre de 1918.

LA DEFICIENCIA MUNICIPAL ESTA FOMENTANDO LA "I. ESPAÑOLA"

Los Focos de Infección se Reproducen Lamentablemente



Hasta los Muertos Resultan Víctimas del Ayuntamiento!

Hasta hoy hemos oído, que para evitar la propagación de la "influenza española", debían tomarse ciertas medidas en todos aquellos sitios poblados, por la congestión de cadáveres de gente, a que la epidemia saca cada día más y más.

De ahí que, al decirse pensáramos que los muertos de la ciudad serían los que mayor atención, por lo que se refiere a higiene y desinfección diaria, serían atendidos.

VERDADEROS FOCOS DE INFECCIÓN
Y aunque en obsequio a la verdad se dice, en efecto, que el doctor Vidales citara un suceso de dos cuadrillas de barrendería, y la autorización para recibir diariamente

Sigue en la 2a. plana.

22. *El Pueblo*, 26 de octubre de 1918.



23. El Pueblo, 26 de octubre de 1918.

La Deficiencia Mpal. está fomentando...

Viene de la 1a. plana.

veinte pesos en creolina y otros energéticos desinfectantes y la colocación de hidrantes para el lavado de los mercados en su interior; en cambio nada, absolutamente nada se ha hecho para evitar que en verdaderos focos de infección se conviertan esas inmensas barracas que rodean en su mayor parte a los mercados y que existen en casi todas las barriadas de México.

¡MULADEROS O PUESTOS?

Porque es verdad que por dentro diariamente se barren, lavan y desinfectan los mercados; pero en cambio ¿qué se ha hecho para evitar que esas muladuras, convertidas por barracas, donde se venden fritangas y coquechitos, verduras y golosinas, se contaminen a toda la ciudad? ¡Hasta hoy, absolutamente nada!

A cualquier mercado de la ciudad que se vaya, y por más céntrico que éste sea, por ejemplo la Lagunilla, situado en el corazón de la ciudad, se encontrará que, nuestro aserto, no tiene exageración alguna.

En el mencionado mercado, por ejemplo, encontraremos barracas hechas con maderas viejas, que tienen por techo trapos sucios, podasas de algodón, desechos de colchas, frazdas en que es fácil ver, al calor del sol, el ir y venir por ellas de toda clase de bichos.

Y bajo esas inmensas barracas, se venden frutas, golosinas, fritangas, tacos, verduras, etc.

Y sin que, por supuesto, junto a uno de aquellos puestos donde los comestibles están abarrotando el polvo de las calles, se se encuentre a un romerón, a un "puercito" de fierros viejos, de desechos, de ropa usada, de toda clase de insensateces.

¡Hé esto no da margen a que cuando la "Influenza española", tanto como la dengue al aire libre, entonces es que está, siendo asado un clima maravillosamente salubre.

¡FRITANGAS Y GOLOSINAS!

Y ya que de mercados hablamos, no queremos dejar pasar este hecho que, ha tiempo, venimos combatiendo.

Hasta hoy en las afueras de los mercados, como en las áreas de la ciudad, se han vendido maleficios permitiendo, a los vendedores malintencionados de golosinas y fritangas,

que expendan sus mercancías al aire libre.

Aquéllos, por no llevar, como manda el reglamento, los dulces bajo envolturas de cristal, mezclados a grandes y chicos, al vender sus mercancías impregnadas con el polvo del asfalto, y en cuantos a los segundos, cubren al aire libre la sangre, las carnes, los chubascos, los sacos y las carretillas, se convierten en los más activos y energéticos agentes de todas las enfermedades.

Que se toleren a esos vendedores ambulantes en otro tiempo, ya perdido; pero no en los actuales de epidemia.

EL BARRIDO DE LAS CALLES ES SOLO EN TEORÍA

Dejamos la cuestión de los mercados y pasamos a referirnos a nuestro reportaje anterior diciendo, con la mira de su publicación se había de aumentar las cuadrillas de barrenderos; de la colocación de hidrantes cada tres o cuatro cuadras de la ciudad; de aumentar el número de otros colectores de basuras, etc., etc.; pero nada hemos visto cumplido.

El gasto, sí, se aprobó y aumentó; pero nada más.

Los muladeros siguen donde siempre; así está para ejemplo el situado frente a la Iglesia de San Diego.

Los que los "puercitos" de las barracas forman en las calles sirven de ejemplo a los muladeros.

Los calles siguen llenas de basuras de cortezas de frutas, de papas, etc., de toda clase de insensateces.

El riesgo de las calles también se ha pasado de promesa; y, para ejemplo, ya ni a los muertos se les cubre con la oportunidad debida.

LO QUE SE VE TRAS UN HOSPITAL

Así está, para ejemplo, la entrada de las calles de la Barrio de Venecia, situada precisamente a espaldas del "Hospital Morales".

Entré doce del día y cuente de la tarde, llenas de basuras y con una media docena de difuntos que, en estado muy mal clarados, se paraban sobre las horas, esperando a que pasara la "carreta" que ha de conducirlos al panteón.

Y con todas estas deficiencias queremos que halla y aumente en México la "Influenza española".

24. El Pueblo, 26 de octubre de 1918.

Vacuna Autógena Contra la "Influenza Española"

Nuestro Grabado Representa una "Gráfica" de los Resultados de Este Nuevo Procedimiento, Observados en un Enfermo de "Influenza" de Carácter "Neumónico" que es una de las Formas de Esta Enfermedad



25. El Pueblo, 30 de octubre de 1918.

por una infección que nos hiciera el doctor Anastasio García Basile, en un momento al doctor Manuel Pérez Amador, quien está preparando con dicha vacuna para combatir la epidemia reinante. Con toda atención nos refirió en su consultorio de la calle de Tapanco de Juárez, Tl.

El día, facultativo contestó gustoso a cuantas preguntas le hicimos respecto de la epidemia que está causando tan terribles estragos en casi toda la República.

Primamente nos manifestó que el procedimiento de las vacunas autógenas ha dado resultados muy satisfactorios y se sirvió mostrarnos varios esquemas formados en el curso de las enfermedades que desaparecieron totalmente, después de aplicación de las vacunas preparadas por nuestro entrevistado.

COMO SE PREPARA LA VACUNA

Como nuestro propósito era conocer cómo se preparan las vacunas que han venido a llenar una necesidad imperiosa, el doctor Pérez Amador nos dijo: "La vacuna se prepara tomando la expectación de la persona enferma, para hacer un examen microscópico, a fin de cerciorarse de que no exista bazo de Koch, y en caso de que no exista, se procede al aislamiento de todos los gérmenes que haya en la expectación.

Después, cada germen se mezcla con agua estéril, se esteriliza

por una infección; después se le agrega una solución alcohólica de fenol, se hace la numeración de gérmenes y se reparte el producto en ampollitas que contienen dosis crecientes de estos mismos gérmenes, haciendo suera, una vez, una dosis reducida de gérmenes y las sucesivas, cantidades cada vez mayores."

A continuación, el doctor nos explicó ampliamente la mejor manera de prevenir la propagación de la epidemia y todas sus apreciaciones están de acuerdo con las que han expuesto ya otras facultativas y que nosotros hemos publicado en ediciones pasadas; el doctor Pérez Amador hace observar que la profilaxis que deben observar las personas encargadas de cuidar a los atacados, sea completa.

Nos había largamente de esta enfermedad y no muestra más salubridad de la labor que ha desarrollado para combatir activamente la enfermedad, de la cual nos dice que, hoy, como formas diferentes ya estudiadas, las cinco formas se dividen en: catarral, simple, hemático, gástrico intestinal, circulatorio y cardíaco y alérgico. Dicha clasificación fue hecha por Stange.

NO ES LA PRIMERA PANDEMIA

La primera epidemia de que se tiene conocimiento dice el doctor Pérez Amador, se desarrolló en el año de 1810 e invadió al mundo entero, y la que se desarrolló en 1889 a 1890 se denominó "Influenza rusa", porque tuvo su origen en Rusia y se propagó también en la mayor parte del mundo.

Antes de terminar, nuestro amable entrevistado nos dice que el procedimiento de estas vacunas autógenas se llama "procedimiento de Kraus". Por dicho procedimiento se pueden obtener vacunas en el término de seis horas y los efectos son bastante satisfactorios y rápidos, como puede verse por las observaciones clínicas hechas en dos casos de influenza, en que al segundo día había vuelto la temperatura a su estado normal.

El doctor Pérez Amador trabaja activamente en la preparación de esta vacuna, con el objeto de curar pronto cuanto antes esta enfermedad, que tiene contaminado a todos los habitantes de la República.

En Querétaro se Acabó el Panteón y se Consulta la Formación de uno Nuevo con Capacidad Suficiente

La Iniciativa
privada sigue
laborando en
Contra de la
"Influenza"

Las Cifras Fatídicas

Las defunciones causadas el día de ayer por la "Influenza Española", en esta capital, fue inferior a la de los días anteriores. Los datos recogidos en las Oficinas del Registro Civil, son los siguientes:

Primera Oficialía, defunciones	12
Segunda Oficialía, defunciones	11
Tercera Oficialía, defunciones	5
Cuarta Oficialía, defunciones	17
Total	45

N. de la R.—Faltan en la lista anterior los datos correspondientes a la Oficialía del Registro Civil establecida en el mismo Panteón de Dolores, en donde se registra el mayor número de fallecimientos, puesto que aquella oficina es la encargada de anotar a la gente pobre que es inhumada en la Sexta Clase del Cementerio.

49 Querétaro, Qro., 30 de Octubre.
Presidente del Consejo Superior de Salubridad, URGENTE.
Decreto especial Gobernador permite enterrar en las haciendas a los operarios muertos en ellas. Como estas inhumaciones no pueden ser vigiladas conforme a la ley, suplico se me informe si sigo permitiéndolas o procedo a que se forme un nuevo panteón con capacidad suficiente.—"El Delegado Sanitario."

Dr. R. SANDOVAL.



LOS DOCTORES DEL CONSULTORIO MEDICO GRATUITO DE "EL NACIONAL", ATENDIENDO LA VIGILANCIA AFRODISIA PREPARADA POR EL SACRIFICIO DEL ENFERMO CAYIDA, CON TRA LA "INFLUENZA ESPAÑOLA".

27. *El Nacional*, 31 de octubre de 1918.

Las Cifras Fatídicas

Las defunciones causadas el día de ayer por la "Influenza Española", en esta capital, fue inferior a la de los días anteriores. Los datos recogidos en las Oficinas del Registro Civil, son los siguientes:

Primera Oficialía, defunciones	12
Segunda Oficialía, defunciones	11
Tercera Oficialía, defunciones	5
Cuarta Oficialía, defunciones	17

Total 45

N. de la R.—Faltan en la lista anterior los datos correspondientes a la Oficialía del Registro Civil establecida en el mismo Panteón de Dolores, en donde se registra el mayor número de fallecimientos, puesto que aquella oficina es la encargada de anotar a la gente pobre que es inhumada en la Sexta Clase del Cementerio.

28. *El Nacional*, 31 de octubre de 1918.

EL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA PREOCUPASE POR LA EXTINCIÓN DE LA INFLUENZA

AYER DICTO IMPORTANTES
ACUERDOS A ESTE RESPECTO

Las Bombas de Incendio
Ayudarán a Regar
las Calles

También se Organizan Nuevos Servi-
cios Sanitarios y se Promueve
la Cooperación Social en
la Campaña Contra
la Epidemia

29. *El Demócrata*, 10. de noviembre de 1918.

Los datos oficiales que hemos podido adquirir acerca del desarrollo de la epidemia de influenza, son escaseados, pues decididamente en el departamento de Salubridad nada se sabe sobre el particular.

Los datos extraoficiales indican que la epidemia continúa aumentando, pero, en cambio, la mortalidad no sigue los mismos alarmantes pasos, pues en relación con el enorme número de personas atacadas, son pocas las que han fallecido en los dos últimos días. Esto no quiere decir que la epidemia no revista gravedad, pues actualmente están falleciendo siete u ocho veces más personas que en épocas normales.

La alarma no ha cesado en la capital, y puede decirse que el tópico de todas las conversaciones es la reinante epidemia.

La "gaveta" de los pobres cargó ayer más de veinticinco muertos, y en los hospitales hubo por lo menos un número igual de defunciones.

El departamento de Salubridad no ha vuelto a dictar ninguna disposición que tienda a preservar a la capital, y ni siquiera se ha preocupado en hacer que se pongan en vigor las que se expidieron al principio de la epidemia. El doctor Arugón, secretario del Consejo, explica esta lentitud por el hecho de que el departamento no se da abasto para atender las numerosas solicitudes de medicinas que fluyen de toda la República y de la mayor parte de los atacados de la capital.

30. *El Demócrata*, 10. de noviembre de 1918.

No dé Usted la Mano y Menos a los Agentes Sanitarios

EL NACIONAL
DIARIO LIBRE DE LA NOCHE
Quinta Edición—Año 779
Vale 6 Centavos en la Capital México, Sábado 2 de Noviembre de 1918 SEIS Centavos en los Estados

LASSIETE.... MIL PLAGAS DE MEXICO
EL ONOMASTICO DEL CONSEJO
Hoy, día de muertos, celebra su día de días el Consejo Interior de Insalubridad.
LOS MUERTOS SE FILTRAN POR LAS PAREDES
En el Hospital Juárez hay en estos momentos veinte cadáveres que tienen diez días en el Anfiteatro. Y esto no es lo peor; hay cadáveres privilegiados que han durado hasta veinte días insepultos. Como fácilmente se comprende, con estos insectos, las condiciones sanitarias del Hospital Juárez son admirables. Y ahora que es época de Temorios es bueno recordar que "los muertos se filtran por las paredes..."
INFLUYENTES VIAJEROS
Ayer arribaron a la Metrópoli varios distinguidos enfermos de "Influenza española" procedentes de algunos lugares de la República. Estuvieron a recibirlos en la estación y a darles la bienvenida, los más distinguidos miembros del Consejo Interior de Insalubridad...

Doscientas Ocho Personas Fallecieron Ayer en México a Consecuencia de la Cruel y Fatídica "Influenza Española"
Lavaderos y Baños en el Canal de Derivación
Uno de los 20,000 focos de infección que debe suprimir el Consejo Interior de Insalubridad, antes de desinfectar los periódicos

Y el mal avanza con la ayuda del Consejo
La Situación en Puebla y Querétaro es Horripilante
En los Panteones, el Público se quedó a las Puertas, Triste y Azorado


31. *El Nacional*, 2 de noviembre de 1918.

LA MORTALIDAD EN MEXICO AUMENTO UN DOSCIENTOS POR CIENTO EN OCTUBRE

El más Popular de los Músicos Hispanos, Murió
Quinto Valverde, Víctima de la Influenza. Falleció Ayer, a las dos de la Tarde, en su Residencia de Esta Capital
Hoy Serán Inhumados los Restos del Prestigioso Compositor, en el Panteón Español



QUINTO VALVERDE

Siendo la Causa Dominante la Terrible Epidemia Llamada "Influenza Española"
Hoy se Venderán a los Pobres, en las Comisarias, Pastillas de Quinina, a su Costo

32. *El Demócrata*, 5 de noviembre de 1918.

VARIAS OPINIONES ACERCA DE LA EPIDEMIA

Algunos Eminentes Facultativos nos Proporcionaron Ayer Interesantes Datos Relativos a la Llamada "Influenza Española"

33. *El Pueblo*, 6 de noviembre de 1918.

EN nuestro afán de dar a conocer al público el sentir de los facultativos, acerca de la epidemia reinante en nuestro país, cuyos caracteres no pueden ser más alarmantes, acudimos ayer a eminentes galenos que radican en esta capital, recogiendo su sentir, muy particularmente, acerca de las informaciones que publicamos en nuestros dos últimos números, en donde aparecen opiniones acerca de la aparición de la "peste negra" en la República, suponiéndose que esta terrible enfermedad es la causante de la mortalidad que se está observando en esta ciudad y en otros lugares del territorio nacional.

HAY FANTASIA Y EXAGERACION EN LAS INFORMACIONES

Las opiniones que ayer recogimos sobre tan delicada materia, nos dejan ver que se ha exagerado demasiado acerca de los casos de enfermedad que se presentan y se han presentado en todo el país y, sobre todo, se han aprovechado todas las circunstancias que han caracterizado a la epidemia reinante, para hacerla aparecer como una verdadera maldición, como algo enteramente sobrenatural y desconocido, contra la cual ningún conocimiento y ningún esfuerzo científico puede rendir el combate. La experiencia profesional de los doctores a quienes entrevistamos ayer, apoya todo lo que llevamos asestado, pues nos manifestaron que la alarma entre el público ha hecho, quizá, más víctimas que la propia epidemia.

CON EL DOCTOR JOSÉ TERRES

El doctor José Terrés, que fue el primero a quien acudimos en busca de luces científicas sobre el particular, nos manifestó que la epidemia actual, por lo que él ha podido observar prácticamente no tiene mayores proporciones que las de los años de 89 a 90. Si actualmente la mortalidad es mayor que en aquel entonces, hay que tener en cuenta el censo de la población, que ha aumentado considerablemente, y también la circunstancia de que no se cuenta con elementos suficientes para combatir el mal.

El doctor Terrés, refiriéndose a la opinión del doctor Garza Cantú, re-

lativa a que existe en México una epidemia de "peste negra", se mostró en completo desacuerdo.

La epidemia es de influenza y, como asentamos antes, no es de mayores proporciones a la de los años 89-90.

Respecto de sus observaciones en los casos de enfermedad en que ha intervenido últimamente como facultativo, el doctor Terrés nos dijo textualmente:

"En lo general han sido benignos, salvo cuatro casos de forma nerviosa, de congestión cerebral. Las hemorragias, que han sido muy comunes en la epidemia que reina, se han demorado fácilmente."

CON EL DOCTOR MANUEL GALLEGOS

El doctor Gallegos no mostró tan optimista respecto de la epidemia, como los anteriores.

Comenzó por declarar que se dedica con especialidad a la filioecología y que por esa razón no ha podido observar, como lo quisiera, los diferentes casos de grippa que existen en esta ciudad; los que se le han presentado han sido todos de verdadera grippa en su aspecto pulmonar, por lo que está seguro de que se ha exagerado mucho sobre el particular y de que un comercio así se acabaría muy pronto con la epidemia que tiene tan asustado a todo el mundo. Convinó en que la enfermedad era de cuidado y manifestó que solamente la higiene podría dar fin con ella.

LA OPINION DEL DOCTOR REGINO GONZALEZ

El doctor Regino González, a quien acudimos también para conocer la verdad sobre el asunto que nos ocupa, comenzó por manifestar que no ha tenido oportunidad de hacer observaciones científicas, acerca de la enfermedad que asuela a todo el país, pero que respecto a las opiniones que dimos a conocer en nuestros dos últimos números, no pueden tomarse en serio, si no están basadas en un estudio metódico y resultan de un examen bacteriológico.

Supone que es fantástica la aparición de la "peste negra", pues sus síntomas son perfectamente conocidos.



DR. MANUEL GALLEGOS



DR. JOSÉ TERRES

SIGUE SUSPENDIDO EL TRÁFICO AL NORTE DE LA REPÚBLICA

Es una de las medidas tomadas en contra de la influenza española

De fuente que nos merece todo crédito, supimos ayer que el tráfico ferrocarrilero entre Querétaro y las poblaciones del N. de la Rep., se encuentra suspendido desde el día 9 del mes pasado, en que fallecieron varios empleados del ferrocarril a causa de la influenza española, cuya noticia dimos a conocer oportunamente y que nos fué transmitida por nuestro corresponsal de México.

La Dirección General de los Ferrocarriles Nacionales, recibió la orden de la suspensión de tráfico, de las autoridades del Gobierno del Centro, debiéndose esta medida a que se trata de evitar, en cuanto sea posible, la propagación de la terrible epidemia.

35. El Informador, 9 de noviembre de 1918.

Los Estragos de la Influenza

2,453 Víctimas en lo que va del Presente Mes

ESTADÍSTICA sobre la mortalidad ocasionada por la grippa y sus complicaciones, del día primero al 25 del presente mes, en esta capital.

Días.	Gripa.	Bronco-neumonía.	Neumofluencia.
1o.	60	12	21
2	84	16	21
3	61	19	21
4	91	20	34
5	39	26	34
6	77	26	32
7	73	18	34
8	72	24	32
9	61	23	36
10	53	19	21
11	72	21	34
12	62	23	32
13	35	20	32
14	32	17	24
15	48	14	32
16	47	19	21
17	32	14	12
18	55	22	21
19	38	20	14
20	36	17	11
21	32	14	1
22	37	11	12
23	28	16	1
24	20	15	1
25	27	19	11
Total	1,433	443	576

Mortalidad total: 2,453. Estos datos nos fueron proporcionados en el Consejo Superior de Salubridad, pues en la sección de estadística del H. Ayuntamiento, nos fueron negados rotundamente.

34. El Pueblo, 6 de noviembre de 1918.

Me aventuré a lanzar esta teoría científica y posible: he observado que la "influenza española" ha seguido los mismos pasos que el bolshevikismo; luego el microbio de la influenza es el que ha llevado a la mayor parte de la Tierra la epidemia del bolshevikismo. Y aquí de otra deducción: si en México existe la influenza, o ha existido, o está por desaparecer, en México... ¿Lo diré?... ¡existe el bolshevikismo!

37. El Nacional, 28 de noviembre de 1918.

36. El Pueblo, 27 de noviembre de 1918.

HASTA CIEN DEFUN- CIONES DIARIAS OCURREN EN MORELIA

TEMPLOS Y ESCUELAS HAN SIDO CERRADAS

MEXICO, 28 de noviembre. La influenza española toma proporciones alarmantes en la capital del Estado de Michoacán, donde diariamente fallecen más de cien personas, cifra elevadísima si se considera la población de dicha ciudad.

El Gobernador del Estado, en vista del desarrollo de la terrible epidemia, ordenó el cierre de templos, y escuelas, para evitar que con las aglomeraciones tome mayor incremento.

38. *El Informador*, 29 de noviembre de 1918.

La 'Influenza Española' ha Muerto en México

Podemos decir, sin temor de equivocarnos, que la epidemia de la "influenza española" desarrollada en esta capital, terminó desde la semana pasada, pues así lo demuestran las últimas estadísticas que recogimos sobre la mortandad, en el Consejo Superior de Salubridad, y en las oficinas del Ayuntamiento.

El sábado 30 de noviembre murieron a consecuencia de la "influenza," dieciséis personas; el domingo primero del actual, catorce, y el día de ayer, solamente diez.

En varios de los Estados de la República, el mal se ha intensificado; pero el Consejo, contando con regular número de elementos, ha prestado inmediata ayuda, enviando brigadas médicas y medicinas.

39. *El Pueblo*, 3 de diciembre de 1918.

TERMINO LA IN- FLUENZA EN MEXICO

TEATROS, CINES Y CANTINAS DEJARÁN DE CERRARSE A LAS 12 DE LA NOCHE

MEXICO, 3 de diciembre.—El Departamento de Salubridad declaró haber desaparecido de esta Capital la terrible epidemia de la influenza, que especialmente hizo estragos en las clases del pueblo. En el día de hoy sólo hubo siete casos de gripa, de carácter benigno. En tal virtud se derogó la disposición relativa a que a las once de la noche sean cerrados los cines y teatros, lo mismo que las cantinas.

40. *El Nacional*, 4 de diciembre de 1918.